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開啓「運動」模式 感受「活力」香港

魯迅先生說「香港雖只一島，卻活畫着中國許多
地方現在和將來的小照」。馬雲老師講「香港的
unique在於她的包容，在於她的開放精神。」正如
「一千個人眼中有一千個哈姆雷特」，每個到過香
港的朋友都會有自己的「香港印象」和「香港故
事」。不知是運動基因太過強大，還是全世界熱愛
運動的人都聚集於此，在我看來，熱愛運動、活力
四射是普通香港人最鮮明的群體符號。

除了賽馬日的喧囂，跑馬地馬場中央場地，是全
民健身的「happy valley」（跑馬地又名快活谷）。
足球、橄欖球、曲棍球、瑜伽、氣功、慢跑，不同
膚色、不同年齡的男女老少各取所需，總能找到自
己最鍾意的運動項目。香港特區政府康文署公佈的
資料表明，2014年以來，香港運動場的平均使用率
達到99%，使用率最低的離島區運動場也達到了
94%；港大醫學院某項研究指出，港人每日44分鐘
的中強度運動高於全球平均水準；民建聯的一項調

查也顯示，受訪者中有八成擁有運動習
慣，其中每周運動 1 小

時以上的佔48.1%。「再忙再累也要行山、也要打
ball、也要做運動」，已成為港人最大的共識。

無處不在的運動場館和先進完備的運動設施，讓
人身處鬧市也能享受最純粹的運動體驗。經常出現
在內地運動論壇和貼吧中的灣仔修頓球場就是個神
奇的存在。東西兩側是幾十層的高樓大廈，南北緊
鄰車水馬龍的莊士敦道和軒尼詩道，道路與高樓的
「夾縫」之間，竟然「框」出了數個籃球場和一個小
型足球場。從早到晚，這裡都能看到打球的年輕人。
尤其是夜晚華燈初上的時候，球場上你爭我奪的激
烈氣氛吸引了許多行人駐足。每晚收工，我坐上1號
線巴士經過此地，總有種想跳下車去運動一番的衝
動，出一身汗，一整天的忙碌與疲憊便能煙消雲散。

像這樣既奇思妙想又方便實用的運動場所在香港
比比皆是。比如，隱身於參天樹林中的寶雲道羽毛
球場，設計巧妙的愛群道滑板公園，躲在黃泥涌峽
道盡頭的香港網球中心，等等。寸土寸金的香港之
所以有這麽多運動場所，離不開特區政府科學合理
的規劃和不惜成本的建設。《香港規劃標準與準
則》規定，戶外場館中每 1.5 萬人擁有一個網球
場，每1萬人擁有一個籃球場，每2萬人擁有一個
排球場，每3萬人擁有一個小型足球場、擁有300
平方米的田徑場地，每5,000人擁有400平方米的緩
跑徑。此外，香港絕大多數室外運動場地是免費

的，少數收費場館價格也很親民。低廉的運動成
本，人性化的運動場地，舒適便捷的運動環境，香
港人怎麽捨得不運動呢？

層出不窮的運動明星和衆多國際性賽事，也不斷提
升香港的知名度和美譽度。依稀記得，兒時對香港運
動員印象最深的，除了「帆板女神」李麗珊，還有
「單車冠軍」黃金寶、「神奇小子」傅家俊等等。這
些高水準優秀運動員不僅彰顯了香港人頑強拚搏、永
不服輸的堅毅品格，也向全世界展示出香港健康陽
光、積極向上的良好形象。2008年北京奧運會期間，
香港還成功舉辦了奧運會馬術比賽，有效提升了香港
體育的知名度。如今，香港羽毛球公開賽、世界女排
大獎賽、香港國際馬拉松等一系列重量級國際賽事，
都會讓全球體育迷聚焦香港、關注香港。

回歸以來，內地與香港在體育領域的交流越來越頻
繁，感情越來越深。迄今為止，奧運代表團總共5次
到訪香港，在香港無一例外地引起極大轟動，掀起一
輪運動狂潮。與此同時，香港與內地多所體育機構簽
署合作備忘錄加強合作，自行車、體操、擊劍、乒乓
球、游泳、武術等多個體育項目的運動員也經常與國
家隊及不同省市的運動員共同訓練、共同比賽，你中
有我、我中有你，推動兩地體育事業創新進步、屢創
佳績。除此之外，香港還是各大國際體育公司的「聚
居地」，耐克、阿迪達斯、彪馬都曾將亞太區總部

設在香港。1992年，NBA還將辦事處開在了香港，
直到2008年才回到北京成立NBA中國，香港在世界
體育產業版圖中的地位可見一斑。

誠然，香港是世人所知美食之都、購物天堂。但
內地朋友來香港，我都會建議他們先去旺角的「波
鞋街」（花園街）挑選一雙心儀的運動鞋，然後沿
着維港跑跑步、到修頓打場球、或是去郊野公園行
行山，在普通港人的運動生活中感受活力四射
的香港，體味不一樣的「東方
之珠」。

人事部 姚達

■香港運動場所無處不在。圖為將軍澳海濱單車
徑。 香港文匯報資料圖片

暫未見有明顯外物 機電署強調徹查事故
紅磡站路軌再現新裂紋

港鐵昨日新發現的一處路軌裂紋約1毫米，港鐵車務工程總管
李家潤表示，暫未知是否裂紋導致出軌，初步資料顯示列

車當時行駛暢順，他認為裂紋是事後出現的機會較大，但亦不排
除在事故前出現的機會，港鐵將借助電腦模擬系統重演事件經
過，會把所有資料交給海外專家，在沒有前設下進行調查，探討
事故原因。

不排除邀海外專家協助調查
機電工程署署理助理署長張劍清昨日在電台節目中表示：「至
今發現兩處斷軌及兩處裂紋，斷軌即是由頭到尾斷開，裂紋就不
是頭到尾裂開，只是數毫米的裂縫。兩個斷軌一處是30(毫米)
長，另一處45(毫米)長，初步相信是當列車移走後，路軌可能有
點移位造成，我們會取涉事路軌物料檢查，看看這個斷裂與事故
的關係是因還是果。」張又指，暫時未在路軌發現明顯的外來
物。他形容列車出軌事故非常嚴重和罕有，署方會進行獨立、全
面及深入的調查，不排除有需要時邀請海外專家協助。
工程師學會控制、自動化及儀器儀錶分部前主席張子惇則認
為，事故由路軌問題造成的機會較大，又指港鐵一般會定期目測
檢查路軌，但相信意外後發現的30毫米裂縫是事後造成。他指
出，肇事列車並非首班車，出軌車卡在列車中間，這種情況下的
事故，由路軌外來物造成的機會不大。「若有人向路軌投擲外來
物導致出軌，需要非常精準計算，也十分困難。」他認為，外物
造成事故的可能性較低，否則頭班車行經該路段時早已出軌，估
計路軌有問題的可能較大，例如路軌原本有裂痕，在肇事車卡經
過時裂痕擴大到某個程度而致出軌。

「波口位」損壞可令列車轉向
工程師學會理事張年生認為，事故可能是協助列車轉路軌的
「波口位」(即路軌轉轍器)裝置發生故障所致，他說列車駛經該
路段前，信號系統會將「波口」鎖定在某一方向，令列車可轉入
選定的路軌，但若「波口位」的零件損壞、無法鎖死，列車經過
時，「波口位」震動會移向其他方向，若「波口位」與路軌有4
毫米偏差，便有可能令列車轉向，有可能造成列車出軌，英國
2007年亦曾發生類似事故。張年生又認為，如果路軌有外物導致
出軌的話，理應是首卡車的車轆轆過外物時已出軌，不太可能到
第4卡車經過時才出軌。
工程師學會前會長、九鐵前總裁梁廣灝則認為，若因路軌斷裂
而令列車出軌，理論上列車的首卡車廂最受影響，但今次事故是
列車第4卡至6卡出軌，且現場路軌未見嚴重刮花痕跡，相信較
大可能是列車出軌後的衝力令到路軌斷裂。
另一方面，警方有組織罪案及三合會調查科已在現場拍照及取
得初步資料，暫時未有發現可疑之處，但需要等機電署和專家的
分析結果才有進一步行動。據了解，因為在敏感時期發生重要基
礎設施的重大事故，警方為審慎起見，第一時間介入蒐證，以防
證據流失。
港鐵主席歐陽伯權昨日接受香港文匯報查詢時就表示，港鐵董
事局非常關注今次事件，今個星期內會召開會議，聽取管理層的
最新匯報。他對港鐵將成立由專家組成的調查委員會表示支持，
表明委員會成員將包括來自海外的專家，因為他們或能找到一些
盲點，並從另一個角度了解問題，找出事件真相，因他們最關注
的是安全，如果是路軌、列車或是其他方面有錯漏之處，必定會
立即作出改進。

香港文匯報訊（記者 蕭景源）東鐵列車前日在

紅磡站發生罕見三卡車廂出軌事故，港鐵昨再發現

一處路軌出現裂紋，令肇事路軌迄今累計出現兩處

斷軌和兩處裂紋，但工程人員未確定裂紋與出軌事

故的因果關係。機電工程署和港鐵均指暫未發現有

明顯的路軌外來物，警方也暫時未發現可疑地方，

正與機電署及港鐵保持緊密聯絡。機電署強調會就

事故進行獨立、全面及深入的調查。港鐵主席歐陽

伯權昨日接受香港文匯報查詢時就表示，港鐵董事

局非常關注今次事件，他對港鐵將成立由專家組成

的調查委員會表示支持。
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東鐵發生罕見的出
軌脫卡意外後，港鐵
公司出動逾300名工程
人員通宵搶修，紅磡
站昨晨開通其中一個

月台，回復有限度的列車服務，較
預期提前一周，但班次較正常疏
落。有乘客對港鐵翌日便恢復紅磡
站有限度服務感到滿意，也體諒意
外造成的不便。
在紅磡站的乘客伍小姐表示，昨晨

本來計劃於九龍塘站下車，之後發現

紅磡站已提前通車，於是坐到紅磡站
才轉過海巴士，她形容：「今朝(昨
晨)架車好正常，我都冇預早出門
口。」另一名男乘客稱，對於港鐵的
出軌事故不感到擔心，他更認為意外
是無可避免。
乘客曹小姐原訂昨晨與朋友經紅磡

乘搭直通車到廣州東站，惟到埗後才
發現該班次的直通車被取消，只能改
乘12時許的班次，但她體諒港鐵並
認為「已經做得好好」。
居住紅磡的曹先生昨晨在旺角東

站候車，他表示沒料到往來紅磡站
及旺角東站的東鐵列車服務，有限
度回復服務，昨日他乘的士到旺角
東站再搭東鐵往大學站上班。他
說：「有受影響，就係畀多咗錢搭
的士。」旁邊乘客王小姐說：「我
在附近（旺角東）收工，我住上
水，冇受影響。」

月台顯示屏沒到站時間顯示
有前往沙田的乘客表示，雖然列車

恢復服務，但月台顯示屏沒顯示列車

到站時間，不知要等多久。但亦有候
車乘客認為指示算清晰，對行程沒太
大影響。一名由大埔往紅磡的乘客
說：「入站前停多了少許(時間)，都
還可以，都比平時遲少少，4分鐘至
5分鐘左右。」
另一名到紅磡站的乘客說：「知道

安排會較差，始終只有一個月台恢復
使用。」被問到會否擔心列車安全，
他回答：「不擔心，交通意外經常都
有。」亦有乘客表示不滿：「有職員
叫我在旺角東落車，等下一班車去紅
磡，等咗一陣，又有職員叫我轉去3
號月台候車，始終唔夠清晰。」

■香港文匯報記者蕭景源

提前一周通車 乘客感滿意
 �

■港鐵迅速恢復紅磡站有限度服務，乘客們大都表
示滿意。 香港文匯報記者 攝

■前日東鐵列車在紅磡站出軌後，港鐵人員
和消防員檢查其中一處斷軌位置。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 文森）港鐵東鐵
線近紅磡站前日發生嚴重列車出軌事
故，經全日搶修後昨晨羅湖站至紅磡站
列車服務局部恢復運作。港鐵昨晚深夜
表示，東鐵線紅磡站今日繼續只能使用4
號月台，因此列車服務會繼續受影響，
來往紅磡站至羅湖站每7分鐘一班車、來
往旺角東站至羅湖站每3.5分鐘一班、來
往大埔墟站至落馬洲站每12分鐘一班。
港鐵呼籲乘客及早計劃行程，並為行程
預留充裕時間。

6卡車廂仍停放1號月台
港鐵解釋，紅磡站列車出軌事故，涉

事列車的其中6卡車廂，目前仍然停放在
紅磡站1號月台，由於工程人員需要較多
時間復修通往1號月台的路軌設備，昨晚
未能將該6卡車移返車廠，因此今日繼續
只能使用4號月台，
東鐵線紅磡站路軌經前晚通宵搶修

後，昨日列車可局部恢復行駛，昨晨6時
5分，頭班列車駛入紅磡站4號月台接載
乘客。由於肇事的1號月台仍然封閉，東
鐵線班次時間需要作出調整，紅磡站往
羅湖站要7分鐘一班車，而由羅湖開往九
龍方向的列車，部分則需以旺角東為終
點站。
港鐵車務營運總管黃琨暐昨日在電台

節目中表示，昨日紅磡站至旺角東站的
列車服務恢復，但班次較平日疏，因為
現時只能使用一個月台，效率較低，而
且為確保安全，港鐵應機電署要求，用
人手操作駛入紅磡站的列車，時速由40
公里減至30公里；而旺角東站至羅湖站
則維持正常運作。
至於有關措施要維持多久，港鐵車務

工程總管李家潤表示，要視乎復修工作
情況再決定，並會再搜索有否外物導致
列車出軌。他表示，暫時看不見路軌上
有明顯外來物，紅磡站1號月台仍在復
修，港鐵會再做現場搜索，並指會更換

肇事路段沿途的路軌，以確保安全。
此外，港鐵公佈，由於東鐵線紅磡站發生事故，城

際客運直通車的服務受到影響，昨日除了3班由紅磡
開出的直通車，及3班由廣州開出的直通車可以行駛
外，其他班次均要取消。受影響旅客可於昨日起的30
天內到香港或內地售票點辦理退票手續。

■港鐵於紅磡站內路軌再多發現一條裂紋。 香港文匯報記者 攝


